

Collectif des 39 contre la nuit sécuritaire

Communiqué

"Le pamphlet contre S. Freud et la psychanalyse, une nouvelle imposture !"

En tant que soignants (psychiatres, éducateurs, psychologues, infirmiers...), certains, psychanalystes, d'autres non, mais tous engagés dans un mouvement contre une psychiatrie sécuritaire, normative et hygiéniste, nous ne pouvons que nous insurger contre le propos récent de Michel Onfray.

Pierre Delion, qui fait partie des fondateurs de notre mouvement a su dire tout ce que nous devons à la fondation freudienne pour l'invention d'une pratique de psychothérapie institutionnelle, forgée dans la résistance au nazisme et à l'indifférence devant les 40000 malades mentaux morts de faim et d'abandon.

Ce qui compte pour nous c'est une politique de la folie et une éthique fondée sur une mise en acte d'un inconscient qu'il faut bien appeler freudien, ainsi qu'une méthode qu'il s'agit de réinventer sans cesse à partir d'une écoute et d'une « *pratique de la folie* » soutenant des soins psychiques relationnels.

A rebours de toute idolâtrie comme de tout dévoiement de la psychanalyse, la transmission d'une pratique de la psychiatrie en prise avec l'inconscient ne peut être qu'une refondation permanente d'un savoir clinique qui laisse aussi sa place aux savoirs, trouvailles et inventions de la psychose.

La pratique nous permet de vérifier chaque jour la pertinence d'une approche soignante qui accueille le délire comme tentative de guérison, et donne la possibilité au patient de s'ouvrir au monde en le reconstruisant.

Il est assez scandaleux que les attaques que nous subissons depuis ces vingt dernières années de la part des tenants de l'économie néolibérale, et qui visent à éradiquer la subversion d'un accueil de la parole folle, trouvent aujourd'hui un relais de la part de quelqu'un qui se prétend de notre bord et se présente sous le jour d'une posture pseudolibertaire. Se dévoile ainsi un discours prétendument démystificateur qui fait le jeu de la marée montante de tous les courants obscurantistes visant à faire taire le sujet, à le formater ou à l'enfermer.

Il nous semble donc essentiel de soutenir le socle fondateur de nos pratiques contre une prétention nihiliste à dire n'importe quoi au mépris de toute vérité historique. Cette imposture qui est un trait de notre époque est la même qui empêche la transmission et rejette notre engagement pour une psychiatrie orientée par l'hospitalité pour la folie.

Le 30 avril 2010,
Le collectif des 39
www.collectifpsychiatrie.fr

